

N° 6

# **Comment dire ce que Dieu a fait pour vous**

**Carlo Brugnoli**

## Remerciements

Je remercie chaleureusement toutes les personnes qui ont contribué à la réalisation de cet ouvrage; en particulier Mesdames Nathalie Araujo, Catherine Froehlich, Elisabeth Nussbaumer, Jacqueline Schwerzmann, Danièle Stalder et Messieurs Elie Yapoudjian, Yves-Pascal Suter et Luc-Olivier Suter. Cette collaboration m'a été très précieuse.

## Sommaire

Préface .....	
Introduction .....	
Première partie: la vie de Paul sans Christ .....	
Deuxième partie: le changement, Paul raconte sa conversion .....	
Troisième partie: la marche avec Christ .....	
Lettre au lecteur .....	

## Préface

Je viens de lire l'ouvrage que vous avez entre les mains et je suis impressionné par son caractère à la fois biblique, pédagogique et pratique. Merci à son auteur d'encourager les chrétiens à témoigner courageusement de leur foi et de s'engager ainsi dans l'évangélisation.

Témoigner fait partie de notre responsabilité de disciples du Christ. N'est-ce pas pour être ses témoins que le Saint-Esprit nous a été donné: "Vous recevrez une puissance, celle du Saint-Esprit survenant sur vous, et vous serez mes témoins..."<sup>1</sup> Et Paul ne précise-t-il pas que "c'est en croyant du coeur qu'on parvient à la justice et en *confessant de la bouche* qu'on parvient au salut."<sup>2</sup> Le témoignage est donc aussi une nécessité pour le croyant!

Le texte que Carlo Brugnoli nous offre est incontestablement le fruit d'une longue expérience et pratique de l'évangélisation. L'exposé progresse de manière très méthodique. Il se divise en trois grands chapitres correspondant aux trois étapes principales de la vie du chrétien: ce qu'il a vécu avant sa conversion, l'expérience de sa conversion suivie par la description de sa nouvelle manière de vivre. L'accent prioritaire est mis sur la découverte d'une relation nouvelle et vivante avec Dieu.

Chaque chapitre emprunte la même démarche pédagogique. La défense présentée par Paul lors de son arrestation à Jérusalem<sup>3</sup> sert, verset par verset, de point de départ à la réflexion. Elle est reprise sous forme de remarques pratiques et concrètes concernant la communication. Des exemples viennent illustrer l'exposé. A ce point, le lecteur est invité à compléter un questionnaire fort utile pour exprimer sa propre expérience. Et finalement, compte tenu de ce qui précède, il est encouragé à rédiger son témoignage. Ecrire son témoignage, c'est prendre le temps de réfléchir à son contenu et

<sup>1</sup> Act. 1:8

<sup>2</sup> Rom. 10:10

<sup>3</sup> Act. 22:1-21

à sa formulation la plus accessible et concrète possible dans un réel souci d'authenticité. Il ne s'agira pas de lire ce texte, mais d'y puiser afin de l'adapter à chaque circonstance. Comble de raffinement, une étape d'autocorrection du texte ainsi rédigé est proposée.

Il n'y a pas de doute, cet ouvrage rendra un service certain à tous ceux qui prennent au sérieux l'importance du témoignage. Ils seront stimulés et encouragés à entrer dans la pratique.

St-Légier (CH), le 9 juillet 1999.

Marc Lüthi,  
Directeur de l'Institut Biblique  
et Missionnaire Emmaüs.

## Introduction

Dieu a fait une oeuvre magnifique dans votre vie, non seulement admirable, mais éternelle. C'est une oeuvre si radicale que les choses anciennes sont passées, et que tout est devenu nouveau! Oui tout, même vous! Au point que maintenant, il y a "l'avant" et "l'après". Vous ne vous êtes pas transformé vous-même, mais vous êtes témoin qu'une puissance surnaturelle, une puissance d'amour, Dieu lui-même, vous a régénéré. C'est merveilleux! Il faut le dire! Le crier sur les toits! Mais comment exprimer l'inexprimable?

Pendant plusieurs années, j'ai essayé de l'enseigner aux étudiants de l'Ecole d'Évangélisation de Jeunesse en Mission à Lausanne, sans trouver la clef qui allait concrètement les aider... Beaucoup de théories finissent par étouffer l'élan du premier amour, et, au trac habituel, s'ajoutent la peur de se tromper et d'être jugé par les autres. Comme toujours, la réponse était dans la Bible. Je lisais pour la énième fois le livre des Actes, lorsque le Saint-Esprit attira mon attention sur un épisode relaté au vingt-deuxième chapitre.

Une garnison romaine vient de sauver Paul d'une foule réclamant sa mort. Le commandant ordonne qu'on l'emmène à la forteresse. Avant d'y pénétrer, Paul obtient l'autorisation de s'adresser à la foule. Nous avons alors l'exemple extraordinaire d'un témoignage percutant.

Paul était loin de se douter que son récit serait publié pendant deux mille ans et plus, à des centaines de millions d'exemplaires, et traduit, à ce jour, dans la langue maternelle de 92% de la population mondiale! Qui peut prévoir la portée d'un témoignage?

Actes des Apôtres, chapitre vingt-deux:

*V. 1 Frères et pères, écoutez ce que j'ai maintenant à vous dire pour ma défense.*

*V. 2 Lorsqu'ils entendirent qu'il leur parlait en araméen, ils se tinrent encore plus tranquilles. Alors, Paul déclara:*

*V. 3 Je suis Juif né à Tarse, en Cilicie; mais j'ai été élevé ici à Jérusalem, et j'ai eu comme maître Gamaliel qui m'a appris à connaître exactement la loi de nos ancêtres. J'étais aussi plein de zèle pour Dieu que vous l'êtes tous aujourd'hui.*

*V. 4 J'ai persécuté jusqu'à la mort ceux qui suivaient le chemin du Seigneur. J'ai arrêté des hommes et des femmes et les ai jetés en prison.*

*V. 5 Le grand prêtre et l'assemblée des anciens peuvent affirmer que je dis la vérité. J'ai reçu d'eux des lettres pour les frères juifs de Damas où je me rendis pour arrêter les croyants qui s'y trouvaient, afin de les amener à Jérusalem et de les faire punir.*

*V. 6 J'étais en route et j'approchais de Damas, quand, tout à coup, vers midi, une grande lumière qui venait du ciel brilla autour de moi.*

*V. 7 Je tombai à terre et entendis une voix qui me disait: "Saul<sup>4</sup>, Saul pourquoi me persécutes-tu?"*

*V. 8 Je demandai: "Qui es-tu Seigneur?" La voix répondit: "Je suis Jésus de Nazareth, que tu persécutes."*

<sup>4</sup> Saul était le nom Juif de celui qui deviendra apôtre; Paul était probablement son nom romain.

V. 9 *Ceux qui étaient avec moi virent la lumière, mais ils n'entendirent pas la voix de celui qui me parlait.*

V. 10 *Je demandai alors: "Que dois-je faire, Seigneur?" Et le Seigneur me dit: "Relève-toi, va à Damas, et là on te dira tout ce que Dieu t'ordonne de faire."*

V. 11 *Comme j'étais devenu aveugle à cause de cette lumière si aveuglante, mes compagnons me prirent par la main et me conduisirent à Damas.*

V. 12 *Il y avait là un homme appelé Ananias qui était pieux et obéissait à notre loi, et que tous les Juifs de Damas estimaient.*

V. 13 *Il vint me trouver, se tint près de moi et me dit: "Saul, mon frère, que la vue te soit rendue!" Au même moment, la vue me fut rendue et je le vis.*

V. 14 *Il ajouta: "Le Dieu de nos ancêtres t'a choisi d'avance pour que tu connaisses sa volonté, que tu voies le seul juste et que tu l'entendes parler de sa propre bouche.*

V. 15 *Car tu dois être son témoin pour annoncer devant tous les hommes ce que tu as vu et entendu.*

V. 16 *Et maintenant pourquoi attends-tu encore? Lève-toi, sois baptisé et lavé de tes péchés en faisant appel à son nom."*

V. 17 *Je retournai à Jérusalem et, comme je priais dans le temple, j'eus une vision.*

V. 18 *Je vis le Seigneur qui me dit: "Hâte-toi, sors vite de Jérusalem, car ses habitants n'accepteront pas ce que tu affirmes à mon sujet."*

V. 19 *Je répondis: "Seigneur, ils savent bien que j'allais dans les synagogues et que je mettais en prison et faisais battre ceux qui croient en toi.*

V. 20 *Et lorsqu'on mit à mort Etienne, ton témoin, j'étais là moi aussi. J'ai approuvé ceux qui le tuaient et j'ai gardé leurs vêtements."*

V. 21 *Le Seigneur me dit alors: "Va, car je t'enverrai au loin vers ceux qui ne sont pas Juifs."*

La méditation de ce passage doit nous servir de modèle, car Paul nous dit: "Soyez *mes imitateurs* comme je le suis moi-même de Christ."<sup>5</sup> De plus, Dieu l'a choisi, parmi la multitude de témoignages de conversion dans l'Eglise naissante, pour qu'il nous soit transmis.

Les principes de communication que nous y trouvons sont simples, efficaces et valables pour chaque époque. Je vous invite à méditer avec moi, phrase après phrase, ces vingt et un versets, en demandant au Seigneur de vous enseigner personnellement à rendre témoignage, comme Paul, avec une pleine assurance.

---

<sup>5</sup> 1 Cor. 1:1

## Première partie<sup>6</sup>

### La vie de Paul sans Christ

#### Actes 22

V. 1 *Frères et pères,* Paul n'est **pas agressif**. Ses paroles bienveillantes, alors qu'il s'adresse à des individus cherchant sa mort, font déjà apparaître un aspect du royaume de Dieu. Il détruit d'emblée la barrière entre le "je" et le "vous", qui souvent bloque ou rabaisse l'auditeur (je ne suis plus comme vous). Au contraire, il se met à leur niveau; mieux encore, **il s'identifie à eux** (certes, ils ne sont pas frères en Christ, mais ils le sont sur le plan national et en Adam).

*écoutez ce que j'ai maintenant à vous dire pour ma défense.* Il parle **avec assurance, sans crainte des hommes**, bien qu'il soit en danger. Cette attitude suscite le respect et l'écoute de la foule. Remarquons en passant qu'il utilise un droit juridique reconnu, celui de plaider sa défense.

V. 2 *Lorsqu'ils entendirent qu'il leur parlait en araméen, ils se tinrent encore plus tranquilles.* **Les premières phrases déterminent le degré d'écoute.** Paul met en pratique ce qu'il a lui-même enseigné: "Si je ne connais pas la langue dans laquelle on s'adresse à moi, celui qui parle cette langue sera un étranger pour moi, et je serai un étranger pour lui."<sup>7</sup> Chaque phrase est à la portée de tous; car non seulement il s'adresse à eux dans leur langue maternelle, mais **il expliquera ses expériences spirituelles à l'aide de faits concrets**, en mettant de côté toute expression étrange pour les non-initiés.

*Alors, Paul déclara:* Paul **se présente**. Il n'a rien à cacher, n'étant ni un malfaiteur ni un membre d'une secte honteuse. Pour la troisième fois, il s'identifie au peuple: "Je suis Juif."

V. 3 *Je suis Juif né à Tarse, en Cilicie;* Aujourd'hui, comme alors, il est rassurant de connaître **les origines** de celui qui parle.

*mais j'ai été* Son public peut feindre d'ignorer Tarse, mais non Jérusalem. C'est ici,

---

6

Quelques personnes ont aimé le Seigneur dès leur plus tendre enfance et n'ont, de ce fait, aucun témoignage de vie sans Christ. Elles raconteront alors leur expérience de foi croissante, éventuellement avec ses crises, selon les mêmes principes de communication. Ce genre de témoignage rejoint et aide nombre d'enfants et d'adolescents nés de parents engagés dans la foi.

<sup>7</sup> 1 Cor. 15:11

élevé ici à Jérusalem, et j'ai eu comme maître Gama-liel qui m'a appris à connaître exactement la loi de nos ancêtres.

dans la capitale, la ville de Sion que chaque Juif aime, et au pied de Gamaliel<sup>8</sup>, l'un des maîtres juifs les plus célèbres, membre du conseil supérieur et respecté de tout le peuple, que Paul a été formé. Il sous-entend: "Cette loi par laquelle vous voulez me faire mourir, je la connais et la respecte. Je suis donc l'un des vôtres, non seulement par ma naissance, mais aussi par ma formation; homme de réflexion, je ne me laisse pas ébranler par n'importe quelle philosophie."

Par ce **tableau précis de son arrière-plan**, Paul va **gagner le droit de parler**.

J'étais aussi plein de zèle pour Dieu que vous l'êtes tous aujourd'hui.

Il complimente, en quelque sorte, ses auditeurs. Cela n'est pas une flatterie, mais la vérité.

Votre témoignage peut être **percutant**, et pourtant **conciliant**. Reconnaître une qualité (même mal utilisée) chez vos auditeurs, c'est le moyen le plus efficace de leur montrer qu'il n'y a en vous aucune condescendance, aucun mépris à leur égard. Dites par exemple: "Je sais que vous êtes un croyant convaincu... Merci de m'avoir reçu dans votre pays... Vous aimez ce qui est vrai, et moi aussi..." Trop de chrétiens rejettent, attaquent ou contredisent systématiquement leur vis-à-vis sur des points comme la foi ou la prière qui sont, en fait, des points de contact. La personne se sent alors méprisée ou humiliée et se ferme comme une huître. Au contraire, la rejoindre sur l'élément de vérité que vous discernez vous permettra de l'emmener plus loin.

V. 4 J'ai persécuté jusqu'à la mort ceux qui suivaient le chemin du Seigneur. J'ai arrêté des hommes et des femmes et les ai jetés en prison.

Paul **brosse un portrait** où chacun se reconnaîtra: "Vous êtes Juifs, vous connaissez, respectez et aimez la loi? Vous êtes attachés à Jérusalem et au temple? Moi aussi! Vous haïssez les chrétiens? C'était précisément mes sentiments pour eux. J'étais **exactement comme vous aujourd'hui**. Ce que vous me faites maintenant, je l'ai fait à d'autres avant vous avec autant de conviction et de ferveur."

Paul **définit ainsi sa position sans Christ**. Le contraste avec ce qui va suivre sera d'autant plus saisissant. Non seulement chacun se reconnaît dans cette description, mais peut-être même que certains envient son niveau intellectuel et son zèle religieux.

V. 5 Le grand prêtre et l'as-

Tout ce que Paul dit est **irréfutable**, car il prend à témoin les plus hautes instances d'Israël. Cela déconcerte la foule qui est obligée de reconnaître

<sup>8</sup> Act. 5:34

*semblée des anciens peuvent affirmer que je dis la vérité.*

l'autorité de ces paroles.

N'ayons pas peur d'affirmer haut et clair qui nous étions, quelles étaient nos convictions, quels amis nous fréquentions, et de nommer les témoins de ces choses: "Ma femme, mon médecin, mes collègues peuvent vous l'attester..." Cela donne une *authenticité inattaquable* à nos paroles.

*J'ai reçu d'eux des lettres pour les frères juifs de Damas où je me rendis pour arrêter les croyants qui s'y trouvaient, afin de les amener à Jérusalem et de les faire punir.*

"J'étais un *ennemi convaincu du christianisme*, un persécuteur zélé de l'Eglise naissante, cherchant à la ravager jusqu'en terre étrangère."

Mais ce n'est pas ainsi que Paul s'exprime à haute voix, car il sait que *la simple description* de ses faits et gestes *parle plus fort que des affirmations théoriques*. Le public ne s'y trompe pas, et chacun aimerait lui lancer: "Mais alors *pourquoi donc es-tu chrétien aujourd'hui?*"

A une époque donnée, il est probable que vous-même n'auriez pu imaginer votre conversion... Il est bon alors de faire vivre à vos auditeurs le suspense, l'étonnement, puis l'émerveillement qui a suivi.

## Réflexion

Pour que notre témoignage touche nos auditeurs, il nous faut veiller à développer plusieurs qualités morales, mais aussi techniques. Elles sont valables pour les trois parties de celui-ci mais, comme elles influencent notre préparation dès maintenant, c'est ici que je vous les présente.

### A. L'humilité

Elle consiste essentiellement à être vrai. Votre vie passée ressemblera toujours, dans un ou plusieurs domaines, à celle que vit celui ou celle qui vous écoute. Il est donc faux et même malsain de penser qu'une conversion qui n'est pas dramatique ne vaut pas la peine d'être racontée.

Comprenons que la plupart des gens vivent dans le train-train quotidien, sans dévaliser les banques, partir à Katmandou ou se jeter par la fenêtre! Une part appréciable de nos compatriotes pourrait s'exprimer ainsi: "Mes parents n'étaient pas les meilleurs que j'aurais pu avoir, mais ils n'étaient pas non plus les pires. En classe je ne brillais pas particulièrement, mais j'étais rarement le dernier. Je n'ai pas appris le métier de mes rêves et je n'ai pas le salaire d'un ministre, mais mon travail a ses bons côtés et j'ai ce qu'il faut pour vivre. Mes relations actuelles ne sont pas au beau fixe, mais ce n'est pas non plus l'enfer." Et ainsi de suite. N'ayez donc aucun complexe à témoigner de l'alliance que Christ a faite avec une personne "ordinaire" comme vous.

Une fausse humilité, consistant à rendre votre vie passée plus dramatique qu'elle ne l'a été, amplifiant vos défauts et méprisant tout ce que vous avez fait, conduirait les gens à penser que vous étiez quelqu'un de singulier qui avait besoin de "s'accrocher" à quelque chose. Ils se diront peut-être que vous êtes "tombé" dans une secte.

Votre histoire véridique et sincère est précieuse, car elle rejoint une partie importante du public.

La vraie humilité permettait à Jésus de déclarer qu'il était "doux et humble de coeur"<sup>9</sup>, tout simplement parce qu'il l'était et que c'était le moment de le dire. De même, le Saint-Esprit vous aidera à décrire qui vous étiez réellement, afin que la vérité fasse son oeuvre libératrice.

<sup>9</sup> Mat. 11:29

Si votre vie sans Christ a été tourmentée, cruelle ou dévastée par le péché, exprimez-le selon le même principe. Votre récit, exempt d'exagération ou, au contraire, de dilution, sonnera vrai et portera lui aussi son fruit.

### ***B. La transparence***

Elle fait partie de l'humilité mais elle permet d'aborder, le moment venu, des questions sensibles rarement évoquées. Cette authenticité trouve alors un écho dans le cœur de plus d'une personne qui se reconnaît. Si on pouvait lire dans les pensées, voici ce qu'on y verrait: "Enfin quelqu'un ose dire les choses telles qu'elles sont!", "Comment ose-t-il (elle) dire ces choses publiquement?" ou encore, "Voilà exactement où j'en suis."

Par son oeuvre de guérison intérieure, le Saint-Esprit nous rend capable d'aborder des problèmes aussi vitaux que délicats.

Alors que je donnais cet enseignement, une jeune fille vint me trouver en pleurs durant la pause: elle avait peur que Dieu ne "l'oblige" à faire mention, dans son témoignage, de l'avortement qu'elle avait subi. Je la rassurai, lui disant que le pardon et la guérison devaient opérer en elle avant qu'elle n'aborde ce sujet (sans oublier que c'est toujours sur la base de la liberté que Dieu nous appelle). Si cet enfant à naître ne pouvait revenir à la vie, d'autres, grâce à sa transparence, pourraient un jour être sauvés et connaître une existence heureuse.

Le principe est le même pour un ancien alcoolique qui évitera parfois des années de souffrances à toute une famille: tel jeune homme, en l'écoutant, aura choisi la bonne direction, au bon moment. Il en sera encore ainsi pour tant d'autres domaines comme la drogue, l'infidélité, la malveillance, la corruption, la haine, le meurtre qui, mis en lumière, seront rejetés à temps!<sup>10</sup>

Outre ces qualités morales, il nous faut saisir quelques principes de communication.

### ***C. Respectez l'ordre chronologique des événements***

1. Une histoire n'est intéressante que si elle a un début, un développement et une conclusion. Paul raconte: "Je suis né... J'ai été élevé... J'ai appris... J'étais zélé... J'ai reçu... Je me rendis..." ***C'est le suspense qui suscite l'intérêt.*** Or, sans chronologie, le suspense disparaît et l'attention de vos auditeurs également.

Aux Etats-Unis, il est de coutume, quand vous allez au cinéma, de donner un pourboire à la placeuse qui vous accompagne jusqu'à votre siège. Un client refusant de s'y soumettre s'entendit chuchoter à l'oreille par cette dernière: "L'assassin, c'est la concierge!" Toute la foule allait vivre deux heures d'intense suspense alors que, pour ce pauvre homme, l'intrigue policière était maintenant connue d'avance...

Un témoignage qui commence par un claironnage du genre "Je vais vous dire comment Jésus-Christ a changé ma vie", s'autodépouille d'une grande partie de sa saveur. Beaucoup de non-chrétiens qui, par ailleurs, auraient écouté attentivement un récit sur le thème de la solitude, du chômage ou d'une épreuve conjugale, vont aussitôt fermer leurs oreilles et leur cœur. Pourquoi? Parce que la solution a été donnée avant même que le problème ne soit posé... Le suspense disparu, l'histoire est devenue plate.

---

<sup>10</sup> Cf. Jac. 5:19-20

2. Vous vous connaissez en détail, ce qui vous permet de sauter d'un événement à un autre avec nombre de parenthèses, de retours en arrière ou de sauts en avant! Pensez à vos auditeurs pour lesquels il n'en est rien et honorez-les en leur permettant de vous suivre. Pour résumer, évitez ceci: "Quand j'ai quitté l'école, il faut vous dire que cela faisait déjà trois ans que je n'avais pas revu ma mère (elle était séparée de mon père depuis ma dixième année), d'ailleurs aujourd'hui ils sont réconciliés, mais j'ai souffert de leur absence à mon mariage..."

#### ***D. Usez de termes précis***

Paul répond précisément aux questions fondamentales: qui? quoi? où? comment? quand? Les hommes sont ainsi faits: ils aiment découvrir et vivre en imagination votre aventure (et cela en est une!).

Supposez qu'à mon retour de vacances je vous fasse le récit suivant: "J'ai trouvé cette année une plage paradisiaque: le sable était si blanc et si fin qu'on aurait cru marcher dans de la farine. L'océan avait des couleurs émeraude et de magnifiques dégradés bleus et violets. L'eau était tellement claire qu'on voyait chaque coquillage et de superbes étoiles de mer. Une brise parfumée faisait danser les branches de palmiers et les couchers de soleil étaient autant de feux d'artifices rouges, orangés et jaunes, comme aucun peintre n'aurait pu les dessiner."

Votre imagination vous a permis de "sentir" le sable fin sous vos pieds, de "voir" une étoile de mer et de "contempler" ce coucher de soleil... Pourquoi? Parce que, au fur et à mesure que des mots précis dépeignent le cadre, votre cerveau "crée" le tableau.

Mais supposez que je m'exprime ainsi: "J'ai eu des vacances géniales; on a trouvé un coin "super" et des paysages de rêve. Je n'ai pas de mots pour décrire ce qu'on a vécu, senti et admiré; c'était tout simplement formidable..." Au mieux vous resterez sur votre faim, au pire vous serez sérieusement agacé par ce trip égoïste.

Si vous parlez de travail, les gens ne vous écouteront que distraitement; mais quand vous direz que vous êtes *menuisier*, ils feront une *association d'idées*: des souvenirs précis, comportant des visages, des objets, des odeurs, envahiront leur imagination.

Quand vous parlez d'une maladie, cela reste vague; mais lorsque vous la nommez, il y a immédiatement de fortes connexions et un intérêt décuplé. Certes, vous avez peut-être beaucoup souffert, mais de quoi?

"Souve

Dieu a fait une oeuvre magnifique dans votre vie, non seulement admirable, mais éternelle. C'est une oeuvre si radicale que les choses anciennes sont passées, et que tout est devenu nouveau! Oui tout, même vous! Au point que maintenant, il y a "l'avant" et "l'après". Vous ne vous êtes pas transformé vous-même, mais vous êtes témoin qu'une puissance surnaturelle, une puissance d'amour, Dieu lui-même, vous a régénéré. C'est merveilleux! Il faut le dire! Le crier sur les toits! Mais comment exprimer l'inexprimable?

Pendant plusieurs années, j'ai essayé de l'enseigner aux étudiants de l'Ecole d'Évangélisation de Jeunesse en Mission à Lausanne, sans trouver la clef qui allait concrètement les aider... Beaucoup de théories finissent par étouffer l'élan du premier amour, et, au trac habituel, s'ajoutent la peur de se tromper et d'être jugé par les autres. Comme toujours, la réponse était dans la Bible. Je lisais pour la énième fois le livre des Actes, lorsque le Saint-Esprit attira mon attention sur un épisode relaté au vingt-deuxième chapitre.

Une garnison romaine vient de sauver Paul d'une foule réclamant sa mort. Le commandant ordonne qu'on l'emmène à la forteresse. Avant d'y pénétrer, Paul obtient l'autorisation de s'adresser à la foule. Nous avons alors l'exemple extraordinaire d'un témoignage percutant.

Paul était loin de se douter que son récit serait publié pendant deux mille ans et plus, à des centaines de millions d'exemplaires, et traduit, à ce jour, dans la langue maternelle de 92% de la population mondiale! Qui peut prévoir la portée d'un témoignage? nt" ne veut pas dire grand-chose. Etait-ce chaque jour, deux fois par mois, chaque année...?

Les termes généraux comme travailleur, maladie, problèmes, à l'étranger, beaucoup, souvent, longtemps... doivent donc être remplacés par des mots précis comme menuisier, cancer de la prostate, dettes, en Pologne, cinquante-huit, trois fois par jour, durant dix ans...

### ***E. Communiquez dans un langage accessible***

Quelque poignant qu'il soit, un témoignage en jargon évangélique laissera les yeux secs et ne fixera pas l'attention. Ayez constamment le souci de vous faire comprendre. Cela ne se fait pas automatiquement et demande un minimum de réflexion et de travail.

Supposons que Jean-Daniel, le fils de votre voisine, madame Martin, ait une mauvaise grippe. Celle-ci, au cours d'une conversation, vous déclare: "Le Bon Dieu se moque bien de ce qui se passe ici-bas; voyez comme il laisse Jean-Daniel souffrir!" Jugez de la meilleure réponse:

- L'Eternel est plein de miséricorde, mais ses voies sont insondables. Jésus était ému de compassion devant les malades et les souffrants. Accepteriez-vous que nous intercédions auprès du Père pour votre enfant, madame Martin? Jésus est le même hier, aujourd'hui et éternellement.

- Le plan de Dieu pour nos vies est souvent difficile à comprendre, mais il est toujours prêt à nous aider. Souvenez-vous, madame Martin, Jésus était bouleversé devant les malades. Il n'a pas changé. Me permettez-vous de prier avec vous pour Jean-Daniel?

S'il est important d'utiliser un langage accessible sur le pas de porte, dans une lettre ou au téléphone, cela l'est plus encore en public.

### **Mise en pratique**

## **Votre vie sans Christ**

**Selon le principe de l'humilité et de la transparence, veuillez répondre aux questions suivantes:**

- Quel est mon arrière-plan familial? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- Quel est mon arrière-plan géographique et social? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- Quelle était ma philosophie financière? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- Quelle était ma philosophie sexuelle? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- Quels étaient mes buts? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

---

- Que représentait pour moi ma vie professionnelle ou scolaire? \_\_\_\_\_

---

- Quels étaient mes passe-temps favoris? \_\_\_\_\_

---

- Quel genre d'amis avais-je? \_\_\_\_\_

---

- Qu'est-ce que je pensais de moi-même? \_\_\_\_\_

---

- Quelles étaient mes principales qualités? \_\_\_\_\_

---

- Quels étaient mes faiblesses et défauts? \_\_\_\_\_

---

- Quelle était ma vie religieuse? \_\_\_\_\_

---

- Quelle était mon opinion au sujet de Dieu, et les faits qui le démontraient? \_\_\_\_\_

---

- Quelle était mon opinion au sujet de Jésus-Christ? \_\_\_\_\_

---

- Quelle était mon opinion au sujet de la prière, et les faits qui le démontraient? \_\_\_\_\_

---

- Qu'est-ce que je pensais de la Bible? \_\_\_\_\_

---

- Qui sont les témoins de ces choses? \_\_\_\_\_

---

- Quels sont les autres éléments importants de ma vie passée? \_\_\_\_\_

---

**Selon le principe de l'ordre chronologique, veuillez répondre aux questions suivantes en décrivant uniquement votre vie avant la conversion.**

Quel fut l'événement le plus important pour chacune de ces périodes?

- Prénatalité, naissance, petite enfance? \_\_\_\_\_

---

- Enfance? \_\_\_\_\_

---

- Adolescence? \_\_\_\_\_

---

- Etudes, apprentissage? \_\_\_\_\_

---

- Age adulte? \_\_\_\_\_

---

- Vieillesse? \_\_\_\_\_

---

**Par cet exercice, apprenons à exprimer dans un langage accessible, les péchés, négligences ou faiblesses qui ont caractérisé notre vie passée.**

Exemples:

Excès de table: Je vivais pour manger... J'étais un glouton... Je ressemblais à Obélix!

Adultère: Je trompais ma femme.

Duplicité: J'avais deux visages; je portais un masque pour chaque situation; je savais que j'étais un hypocrite, mais je ne me l'avouais même pas à moi-même.

Emporté: J'étais violent, prêt à me battre pour n'importe quoi.

\_\_\_\_\_ : \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ : \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ : \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ : \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ : \_\_\_\_\_

### Autocorrections

- Repérez maintenant dans toutes vos réponses et notes les mots dont le sens serait trop général. Soulignez-les et remplacez-les par des termes précis.

- Repérez également tous les mots et toutes les expressions incompréhensibles pour des non chrétiens. Soulignez-les et remplacez-les de manière adéquate.

En résumé, les cinq éléments nécessaires pour décrire votre vie passée de manière claire sont: **humilité** et **transparence**, exprimées dans un **langage précis** et **accessible à tous**, en respectant **l'ordre chronologique** des événements.

Le but est de présenter **un miroir** dans lequel les gens vont se reconnaître.

En mettant votre témoignage par écrit<sup>11</sup>, vous établirez un fondement sur lequel vous pourrez bâtir. Il ne s'agit ni de l'apprendre par coeur, ni de le fixer de manière rigide, mais plutôt d'en écrire les lignes essentielles. Vous pourrez les développer de mille et une manières, selon que vous vous adresserez à une ou à cent personnes, à des enfants ou à des adultes, etc.

<sup>11</sup> Vous pourrez vous en inspirer, mais il faut éviter de lire un témoignage en public.



## Deuxième partie

### Le changement: Paul raconte sa conversion

V. 6 *J'étais en route et j'approchais de Damas, quand, tout à coup, vers midi, une grande lumière qui venait du ciel brilla au-tour de moi.*

Nombre de témoignages, arrivés à ce stade, "dérapent" ainsi: "Un jour, j'ai été touché par la grâce de Dieu. J'ai compris que je faisais fausse route et que Jésus est le seul chemin. Je me suis repenti de mes péchés et je suis né de nouveau..." Paul, **au contraire, continue son récit**. Il est **précis** et donne l'endroit et l'heure de l'événement. **Les gens peuvent ainsi, par l'imagination, se mettre à sa place. Puisqu'il s'est identifié à eux, ils peuvent maintenant s'identifier à lui!**

Bien que les événements deviennent miraculeux, il **les raconte** simplement, **sans les commenter**. Il est un éminent prédicateur mais il sait que ce n'est pas le moment de prêcher sur cette grande lumière, **car le "récit du vécu" est supérieur aux "commentaires sur le vécu"**. Paul est d'autant plus crédible que le public sait maintenant qui il est: un Juif pieux très cultivé.

V. 7 *Je tombai à terre et entendis une voix qui me disait: "Saul, Saul pourquoi me persécutes-tu?"*

Tous les détails pratiques prouvent la réalité de cette rencontre aussi étonnante que puissante. Paul **entraîne** ses auditeurs dans l'aventure qui a changé la vie du pharisien convaincu, ennemi du Christ, qu'il était.

Ces paroles venues du ciel, qu'il rapporte fidèlement, se révèlent d'un amour et d'une sagesse que tout coeur ouvert peut déjà percevoir. Qualités extraordinaires d'un Seigneur qui s'identifie à son peuple persécuté, et affronte un ennemi pour le relever et en faire un ami!

Pourtant, Paul se garde bien de dire: "Et j'entendis Jésus me parler." Non, il s'agit d'une voix qu'il ne connaît pas. S'agit-il d'un ange? D'un démon séducteur? Le mystère demeure entier pour tous.

V. 8 *Je demandai: "Qui es-tu Seigneur?"*

Saul formule alors la question que tous attendent. Comme lui, les auditeurs ont peur de la réponse; ils ont peur de s'être trompés et d'avoir fait fausse route si longtemps.

Pouvez-vous imaginer cette foule suspendue aux lèvres de Paul?

*La voix répondit: "Je suis Jésus de Nazareth, que tu persécutes."*

La réponse divine est là! Brillante comme le soleil, limpide comme le cristal... Tous les raisonnements religieux, intellectuels et philosophiques s'écroulent tels un château de cartes balayé par le vent. Cette réponse exige un choix: continuer, comble de l'orgueil, à se justifier, argumenter, ou pire encore, à se boucher les oreilles (beaucoup l'ont fait et le font encore de nos jours), ou bien capituler et reconnaître Jésus comme Seigneur.

Saul, lui, comprend que ce Jésus qui a guéri les malades, enseigné les foules et fait du bien partout n'était pas un faux prophète. Il est vraiment ressuscité; il est le Messie, le Sauveur qu'Israël attend. Saul sait que sa faute est énorme, écrasante, inexprimable.

Quand Dieu nous a parlé, beaucoup d'entre nous sommes passés d'une religion à une relation, de la prière "monologue" à la prière "dialogue", d'une croyance morte à une foi vivante. Si tel est votre cas, décrivez-le simplement, sans chercher à entrer dans des explications théologiques. C'est ce changement de mentalité que devrait démontrer votre témoignage et qui devrait s'opérer dans les coeurs, car chacun d'entre nous a reconnu un jour, d'une manière ou d'une autre, **qu'il avait tort et Dieu raison**.

V. 9 *Ceux qui étaient avec moi virent la lumière, mais ils n'entendirent pas la voix de celui qui me parlait.*

Paul souligne que les gens voyageant avec lui ont été, eux aussi, témoins de choses surnaturelles<sup>12</sup>, ce qui atteste l'authenticité de l'expérience.

Y a-t-il eu **des témoins** de votre conversion? Comment ont-ils vécu l'événement?

V. 10 *Je demandai alors: "Que dois-je faire, Seigneur?"*

La question de Saul montre bien qu'il est arrivé au bout de sa propre sagesse... Il ne se justifie pas, ne s'esquive pas. **Que faire?**

Excellente question qui marque le début d'une authentique conversion: "Non plus ma volonté, mais la tienne." Avez-vous vécu ce genre de dialogue avec Dieu? Réfléchissez bien avant de dire non.

*Et le Seigneur me dit: "Re-lève-toi, va à Damas, et là on te dira tout ce que Dieu t'ordonne de faire."*

Remarquons que Jésus ne fait pas lui-même le travail qu'il a confié à ses disciples. Le monde ne sera **pas** évangélisé si nous ne le faisons pas. Le Seigneur indique seulement à Saul la ville où il pourra rencontrer l'un de ses serviteurs. Notons encore que Saul ne reçoit aucune précision quant au lieu du rendez-vous. C'est à Ananias qu'elle sera donnée. Saul marche désormais **par la foi!**

Quelles sont les étapes essentielles de vos premiers pas **vers** Christ? Quels en ont été les résultats?

V. 11 *Comme j'étais devenu aveugle à cause de cette lumière si aveuglante, mes compagnons me prirent par la main et me conduisirent à Damas.*

Paul ne **s'écarte pas de son récit**. Il continue de décrire les conséquences physiques de cette rencontre, au point qu'il est devenu dépendant des autres et doit se laisser diriger comme un petit enfant. Celui qui passe les portes de Damas n'est plus un dirigeant pharisien respirant la violence et le meurtre. C'est un homme brisé et aveugle...

Qu'en était-il pour vous? Jésus vous a-t-il interpellé au travers d'une rencontre, d'une maladie, d'un exaucement, d'une parole?

<sup>12</sup> En Actes 26:14, Paul dira: "Nous sommes **tous** tombés à terre..."

V. 12 *Il y avait là un homme appelé Ananias qui était pieux et obéissait à notre loi, et que tous les Juifs de Damas estimaient.*

Paul, en quelques mots, détruit les faux concepts de ses accusateurs: le chrétien juif ne renie pas ses origines, il ne se sépare pas de son peuple et continue d'honorer la loi de Dieu.

De même, apprenons à dire *les valeurs* qui, chez les chrétiens, nous ont touché lors de nos premiers contacts avec eux. Poussiéreux, ennuyeux, ringards, dépassés sont malheureusement, pour trop de nos compatriotes, des adjectifs décrivant les chrétiens. Ne laissons pas le diable poursuivre cette oeuvre d'aveuglement!

V. 13 *Il vint me trouver, se tint près de moi et me dit: "Saul, mon frère, que la vue te soit rendue!" Au même moment, la vue me fut rendue et je le vis.*

Ananias est non seulement un vrai Juif, mais aussi un réel disciple de Jésus-Christ, revêtu de la puissance d'En-Haut. Que de qualités étonnantes chez cet homme! Plusieurs, dans la foule, doivent se souvenir du boiteux guéri à la Belle Porte, par Pierre et Jean. D'autres ont eu un membre de leur famille délivré par Jésus ou par les apôtres. Voilà encore un homme devant eux témoignant de sa guérison. Qui peut ouvrir les yeux d'un aveugle si Dieu n'est avec lui?<sup>13</sup> La conviction descend sur la foule, mais la fureur de ceux qui refusent de voir et d'entendre l'évidence gronde déjà.

Avez-vous été au bénéfice d'un ministère déterminant comme Paul ici? Parlez-en, mais sans langage religieux, en restant absolument pragmatique<sup>14</sup>.

V. 14 *Il ajouta: "Le Dieu de nos ancêtres t'a choisi d'avance pour que tu connaisses sa volonté, que tu voies le seul juste et que tu l'entendes parler de sa propre bouche.*

Les paroles d'Ananias, retransmises exactement, font l'effet d'une bombe pour la foule! Car c'est bien le Dieu d'Abraham, d'Isaac et d'Israël qui a voulu et conduit cette rencontre avec le Juste! Persécuter Jésus, c'est persécuter Dieu lui-même; rejeter l'un, c'est rejeter l'autre. Quelle effroyable erreur que de vouloir servir Dieu en jetant les chrétiens en prison!<sup>15</sup>

En quoi votre découverte s'oppose-t-elle aux croyances, coutumes et traditions de vos concitoyens? La proclamer sans détour vous demandera d'être dépouillé de la crainte des hommes, qui cherchent sans cesse à tordre ou diluer la vérité.

V. 15 *Car tu dois être son témoin pour annoncer devant tous les hommes ce que*

Saul doit faire demi-tour: aimer ceux qu'il haïssait, propager ce qu'il combattait, être témoin devant tous de celui qu'il persécutait. Y a-t-il plus grand bouleversement?

Quels sont les nouveaux défis qui ont découlé de votre engagement? Quel sens nouveau votre vie a-t-elle pris?

<sup>13</sup> Cf. Jn 9:31-33

<sup>14</sup> Répondant aux questions qui? quoi? comment? quand? où?.

<sup>15</sup> Cf. Jn 16:1-4

*tu as vu et  
entendu.*

V. 16 *Et maintenant pour-quoi attends-tu encore? Lève-toi, sois baptisé et lavé de tes péchés en faisant appel à son nom.*“

Paul n'a pas prêché une seule seconde, et pourtant, tous ceux qui l'écoutent en ont entendu **suffisamment** pour pouvoir se **convertir et être sauvés**. Telle est l'extraordinaire puissance que Dieu nous accorde par le témoignage. C'est la puissance même du salut.

L'apôtre expose l'alliance inédite qui s'établit entre Jésus et lui. Des épithètes telles que sages, solennelles, passionnantes, pleines de fraîcheur caractérisent **les citations** données ici. Cherchez à imiter l'apôtre en relatant et condensant les **dialogues clefs** que vous avez pu avoir. Parlez de votre conversion de telle sorte que vos auditeurs en comprennent l'essence et puissent s'en inspirer: comment et pourquoi vous êtes-vous converti? Avez-vous demandé pardon à certaines personnes? Comment ont-elles réagi? Avez-vous réparé des torts? Quels en ont été les fruits?

### Réflexion

**Combien d'heures** aurait-il fallu à Paul pour **expliquer** que le chrétien respecte la loi, les prophètes et les patriarches; que Jésus est le Messie, la lumière qui éclaire les hommes, et que pour être sauvé, il faut se détourner du péché et le reconnaître comme Seigneur?

Imaginez le résultat: premièrement, ni la foule ni le centurion ne lui auraient accordé le temps nécessaire. En second lieu, le "miroir" n'étant pas dressé, personne n'aurait pu s'identifier à Paul. On l'aurait alors méprisé comme un discoureur, chef d'une secte quelconque. Finalement, et c'est le plus grave, la foule n'aurait pas entendu parler du chemin du salut, but pour lequel Dieu a permis cette situation. Quelle erreur pour Paul, et quelle tristesse pour le Saint-Esprit!

Il y a donc un temps pour tout. En particulier **un temps pour prêcher**, et Paul le savait, et **un temps pour témoigner**.

Pour nous aider, voici deux phrases soulignant respectivement **la différence** entre la prédication et le témoignage:

- Dieu est saint, mais nous sommes mauvais; fléchissons les genoux devant lui et demandons-lui grâce. Il ne désire pas la mort du pécheur, mais il veut qu'il se repente et qu'il vive.

- Je me suis vu tel que j'étais: égoïste et sale devant Dieu. Je me suis mis à genoux et lui ai dit: "Si tu peux me changer, fais-le." Et il l'a fait!

Il est important que la personne qui vous écoute puisse vous suivre dans votre démarche de conversion. Souvenez-vous de **ne pas prêcher la conversion, mais de témoigner de la vôtre**. **Trop de témoignages**, après avoir débuté de manière excellente, **se terminent par un discours théologique insipide**, laissant l'auditeur sur sa faim. Un témoignage qui se transforme en mauvaise prédication lasse l'auditoire et le ferme au message. Rappelons-nous que le prédicateur (s'il y en a un) se chargera d'expliquer clairement l'existence du péché, la substitution de Christ et la conversion. Par contraste, un témoignage pétillant de vie **aiguïsera l'appétit spirituel** de chacun et **suscitera des questions** auxquelles répondra le message ou, s'il n'y en a pas comme c'est le cas en Actes 22, provoquera une réflexion ou un dialogue propice à l'Évangile.

### Mise en pratique

## Votre conversion

Que votre conversion se soit passée brutalement ou en plusieurs années, essayez de répondre le plus exactement possible aux questions suivantes:

- Qui m'a parlé de l'Évangile de façon vivante pour la première fois? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Où et quand était-ce? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Ai-je été au bénéfice d'un ministère déterminant comme Paul l'a été? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Quelles sont les valeurs qui, chez les chrétiens, m'ont touché lors de mes premiers contacts avec eux? (Si ce sont vos parents, quelles étaient leurs qualités en Christ?)  
\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Comment ai-je été convaincu que Jésus est une personne vivante? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Un dialogue "clef" a-t-il eu lieu et si oui, lequel? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Comment ai-je compris que je devais changer de comportement? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Comment et pourquoi me suis-je converti? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Y a-t-il eu une incidence physique? Si oui, laquelle? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Quelles sont les étapes essentielles de mes premiers pas *vers* Christ? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Quels en ont été les résultats? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Si je me suis adressé à Dieu pour la première fois de manière adulte à ce moment-là, qu'ai-je dit?  
\_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Comment Dieu a-t-il répondu à cette prière? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
- Ai-je demandé pardon à certaines personnes et réparé des torts? \_\_\_\_\_

---

- Comment cela s'est-il passé? Quels en ont été les fruits? \_\_\_\_\_

---

- Quels sont les nouveaux défis qui ont découlé de mon engagement? \_\_\_\_\_

---

- Quel sens nouveau votre vie a-t-elle pris? \_\_\_\_\_

---

### Autocorrections

- Repérez maintenant dans toutes vos réponses et notes les mots dont le sens serait trop général. Soulignez-les et remplacez-les par des termes précis.
- Repérez également tous les mots et toutes les expressions incompréhensibles pour des non chrétiens. Soulignez-les et remplacez-les de manière adéquate.

### Composition

Rédigez le moment de votre conversion de façon chronologique en retenant les faits les plus importants. Répondez aux questions: qui? quand? où? quoi? comment? combien? N'expliquez pas, mais racontez de telle manière que vos auditeurs puissent **se convertir** à leur tour en s'inspirant de **votre démarche**: \_\_\_\_\_

---



---



---



---



---



---



---



---



---



---



---



---



---



---



---



---

## Troisième partie

### La marche avec Christ

Voici venue maintenant la phase la plus mal connue du public. C'est par **manque de connaissance** que des multitudes ne se convertissent pas. Les gens s'imaginent que la vie chrétienne est synonyme de perte de liberté, de tristesse et de contraintes et l'immense majorité ne sait tout simplement pas qu'il est possible de connaître Dieu personnellement. C'est pourquoi la valeur et la beauté de votre marche avec Christ doivent être annoncées.

V. 17 *Je re-* Paul évite à nouveau deux pièges: celui de conclure par quelques phrases  
*tournai* à pieuses et celui d'arrêter là son témoignage en estimant que ce qui devait

Jérusalem et, comme je priais dans le temple, j'eus une vision. V. 18 Je vis le Seigneur qui me dit: "Hâte-toi, sors vite de Jérusalem, car ses habitants n'accepteront pas ce que tu affirmes à mon sujet."

V. 19 Je répondis: "Seigneur, ils savent bien que j'allais dans les synagogues et que je mettais en prison et faisais battre ceux qui croient en toi."

V. 20 Et lorsqu'on mit à mort Etienne, ton témoin, j'étais là moi aussi. J'ai ap-prouvé ceux qui le tuaient et j'ai gardé leurs vêtements."

V. 21 Le Seigneur me dit alors: "Va, car je t'enverrai au loin vers ceux qui ne sont pas Juifs."

être dit l'a été. Non, la vie chrétienne **comporte des actes!**

Il retourne à Jérusalem. Le temple est l'endroit consacré depuis des centaines d'années à la prière, le lieu saint que Dieu habite; c'est là qu'il rencontre les hommes. Et voici que Paul déclare que **Jésus y est présent!** Il faut un courage certain pour oser ce genre d'affirmation. Paul le fait au péril de sa vie, et il le sait. Son auditoire se reconnaît certainement dans l'avertissement du Seigneur...

Comment vos parents, amis, voisins ou collègues ont-ils réagi à vos premiers pas en Christ? Il se peut que le fond des coeurs soit mis en lumière quand vous en parlerez ouvertement.

Paul conserve peut-être l'espoir qu'un exemple tel que le sien va faire réfléchir ceux qui lui ressemblent; comme quand aujourd'hui, Nicky Cruz s'adresse aux gangs, l'acteur Pat Boone aux artistes ou l'athlète Carl Lewis à ses pairs.

**Ce dialogue** est la meilleure preuve que la vie chrétienne est une **relation vivante et personnelle** avec Dieu. Paul démontre que la prière est bien plus qu'un monologue rituel et vide. La spontanéité de sa confession en dit long sur **le pardon total** et libérateur qu'il a reçu de Jésus. Supériorité de la vie sur la lettre, de l'amour sur la crainte, de la miséricorde sur la justice. Le contraste entre le fanatisme religieux et la marche avec Christ est très fort.

En quelques phrases, Paul va faire une démonstration étonnante de toutes les richesses incluses dans une vraie conversion:

- Mes terribles fautes ont été **entièrement pardonnées**.
- Dans cette **nouvelle relation**, Dieu me communique **ses conseils** pleins de sagesse.
- Il m'a donné une **nouvelle vocation**: "Je t'enverrai vers les nations".

Quels sont les événements capitaux qui démontrent votre nouvelle naissance?

Le Sauveur comprend certainement le désir de Paul de toucher ses compatriotes, mais il connaît à la fois la dureté de son peuple et le besoin immense de toutes les nations. C'est pourquoi, le Dieu d'Israël qui a tant aimé le monde envoie son nouveau serviteur vers les païens.

Que faites-vous aujourd'hui qui vous paraissait inimaginable avant que Christ n'intervienne?

## Réflexion

Devant la démonstration que l'apôtre vient de faire, soit on tombe la face contre terre pour se repentir, soit on s'endurcit davantage et on utilise n'importe quel moyen pour faire taire l'homme qui démolit pierre par pierre le mur philosophique et religieux derrière lequel on se cache. La foule présente choisit la deuxième solution en hurlant, en lançant de la poussière en l'air et en réclamant la mort de Paul à cor et à cri. Son témoignage est comme une explosion de vérité, que l'enfer et les cœurs tortueux ne peuvent supporter. Mais la semence a été jetée. L'éternité révélera combien de "Saul", dans cette cohue, sont devenus des "Paul", vivant témoignage d'un Dieu qui aime le pécheur, lui pardonne et le transforme.

Paul ayant été interrompu dans son discours, il est difficile d'évaluer le temps qu'aurait pu prendre cette dernière partie. Une chose est certaine, *elle est aussi longue* que la description de sa vie sans Christ. Aujourd'hui, plus de la moitié des témoignages omettent de décrire la vie chrétienne, alors que c'est précisément cela qui est important.

Comment les païens auront-ils envie d'une vie qu'ils ignorent? Comment achèteront-ils le champ, si vous ne leur montrez pas le trésor caché, selon la parole de Jésus? Comment chercheront-ils à prier, si personne ne témoigne d'un exaucement?

***Il nous faut résolument changer notre conception du témoignage. Il ne s'arrête pas à la conversion.***

## Mise en pratique

### Votre marche avec Christ

Je vous invite à répondre soigneusement aux questions suivantes en employant les mots que vous utiliseriez en parlant avec votre voisin de palier ou avec le facteur:

- Comment mes parents, amis, voisins ou collègues ont-ils réagi suite à ma conversion? \_\_\_

\_\_\_\_\_

- Quels sont les événements capitaux qui démontrent ma nouvelle naissance? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- Quelles sont les valeurs nouvelles qui me marquent le plus? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- Qu'est-ce que je fais aujourd'hui qui me paraissait inimaginable avant que Christ n'intervienne? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

## Relation

- Que représente Dieu pour moi, au quotidien? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- Quels sont les exaucements spécifiques qui ont marqué ma vie? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

- De quelles passions Christ m'a-t-il libéré? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Comment est-ce que je vis les temps de crise? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Quelles sont mes certitudes et espérances? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Comment est ma vie familiale depuis que Christ la dirige? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

### **Direction, sagesse**

- Pourquoi est-ce que je lis la Bible? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Comment dirige-t-elle mon existence? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Quels ont été les principaux changements sur le plan professionnel? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Quels ont été les principaux changements sur le plan financier? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Quels ont été les principaux changements sur le plan sexuel, relationnel? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Quels ont été les principaux changements dans le choix de mes divertissements? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

### **Vocation**

- Comment est-ce que je sers Dieu? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- En quoi ma vision du monde a-t-elle changé? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Quelles ont été les étapes marquantes de ma vie en Christ? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

- Quels sont les buts concrets que Dieu m'a donnés (pour ma vie entière)? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_



***l'inspiration de l'Esprit, nos paroles auront de la saveur.*** L'important est de savoir ***s'arrêter à temps.*** Pour avoir une idée concrète de la durée d'un témoignage, voici quatre situations typiques :

1. Vous témoignez à un ami: ne faites pas de longues tirades, mais laissez-le s'exprimer chaque fois qu'il le désire.
2. Vous vous retrouvez en groupe, une dizaine ou plus vont s'exprimer. Il y a parmi vous des non chrétiens: ne prenez pas plus d'une minute chacun, moins si possible.

Un exemple probant de cela nous est présenté à la fin du film *L'insaisissable* de l'Association Billy Graham. Nous voyons là quelques centaines de jeunes rassemblés sur une colline. Plusieurs d'entre eux se lèvent spontanément et disent en quelques phrases ce que Christ a fait pour eux. L'effet produit par cette *gerbe* de témoignages est extraordinaire.

3. Vous animez une soirée d'évangélisation où une ou deux personnes témoignent avant le message: donnez un témoignage classique de trois minutes ou faites-vous interviewer pour donner plus de contraste et de spontanéité à vos paroles.

4. Vous avez été invité spécialement pour rendre témoignage (dans ce cas vous avez une place clef dans le programme): renseignez-vous auparavant sur le temps qui vous est imparti: dix, quinze, vingt minutes? Vous vous serez préparé dans la prière et aurez noté, à partir de la "banque de données" ci-dessus, les points que le Saint-Esprit vous demande de relever. Vous aurez ainsi sous vos yeux, le moment venu, des lignes directrices sur lesquelles vous appuyer. Sans vous perdre dans des détails monotones, faites de *gros plans* sur les faits marquants. Soyez résolument naturel et ne remplissez pas à tout prix le temps.

Pour conclure cet exposé, je vous laisse apprécier la fraîcheur du témoignage d'une jeune fille, reçu par écrit quelque temps après sa conversion (légèrement complété par la suite):

*"Ma mère est partie lorsque j'avais quatre ans. Ma grand-mère, puis mon père me prirent en charge jusqu'à mes dix ans, ensuite, jusqu'à l'âge de seize ans, ce furent ma mère et ma grand-mère. On me disait ouvertement que j'étais de trop, comme un fardeau. Il régnait chez nous une ambiance de critique, de violence, d'amertume et d'humiliation, en particulier quand mon père me déshabillait devant les autres pour me corriger. Je lui faisais honte parce que je m'étais fait des amis parmi les étrangers, les infirmes et les mongoliens. Je lui rappelais aussi ma mère, ce qui lui était insupportable. De manière naturelle, j'étais douce, consciencieuse, je rendais volontiers service. Je croyais fermement en Dieu depuis toujours, sans qu'on m'en parle. Mais chez nous, Dieu n'existait pas.*

*A la suite d'un enseignement sur la théorie de l'évolution, un grand sentiment d'insécurité s'est installé en moi. Des doutes, des tourments, puis le désespoir m'ont envahie, ainsi que la peur de la mort, celle de découvrir que peut-être finalement Dieu n'existait pas. Que me restait-il, puisque personne ne m'aimait?*

*J'ai commencé à être grossière, rancunière, haineuse, à mentir et à avoir des pensées de vengeance envers ma mère et mon père. Travailler, souffrir et mourir dans un monde de guerre, de famine, de torture et de pollution, seule devant la souffrance du monde, j'ai été tentée de tout lâcher. Je devenais de plus en plus angoissée. Le diable resserrait son étau sur moi: idolâtrie, débauche...*

*A vingt-trois ans, je suis entrée en clinique psychiatrique. La meilleure étape, ce fut là, à l'écart de la ville, de la froideur des gens, du bruit, de tout ce qui me désespérait. C'est là que j'ai décidé de chercher Dieu jusqu'au bout ou de me suicider, si j'arrivais à la certitude de son inexistence.*

*Pendant deux ans, je l'ai cherché en allant dans toutes sortes de groupes prétendant avoir la vérité: méditation, télépathie, consultations. Au beau milieu d'une méditation nommée "Riberth", où je*

recherchais mes vies antérieures, Dieu m'a soudainement convaincue que tout cela n'était que visions mensongères et tromperies. Je me suis levée aussitôt et ai affirmé à mon éducatrice qu'il n'y avait pas de vies antérieures. Elle en est restée bouche bée!

Juste à cette période, Dieu m'a fait rencontrer une jeune infirmière chrétienne. Son attitude m'a bouleversée; elle aimait chacun sans préférence et une grande paix était en elle. J'étais tout à la fois attirée par elle et remplie de haine à son égard: les esprits mauvais qui habitaient en moi me poussaient à la haïr, à vouloir la frapper, lui cracher à la figure ou fuir devant la lumière et l'autorité que je voyais en elle. Finalement, je lui ai demandé comment rencontrer Dieu.

- Demande-le-lui, il va te répondre...

Je suis partie me promener. Avec toutes les théories entendues, j'avais besoin que Dieu se révèle lui-même clairement à moi: pas question de me tromper, c'était une question de vie ou de mort.

Et là, dans la nature, Dieu m'a remplie de sa présence; c'était doux et fort, comme un baume sur une plaie. Là, il m'a convaincue que la Bible est bien inspirée par lui, qu'elle est la vérité.

Dans la rue, il y avait des affiches. Nicky Cruz<sup>17</sup>, que je ne connaissais pas, parlerait à la cathédrale de Lausanne. J'étais convaincue que Jésus serait présent là-bas.

J'étais prête à lui donner ma vie au cours de la soirée. C'est alors que j'ai eu une vision de la croix vide, certitude de la résurrection avec, inscrit en grand dans le ciel, le mot "amour". Des larmes de joie ont coulé de mes yeux et la haine envers ma famille est tombée.

Je suis rentrée chez moi et j'ai donné des choses à brûler aux pasteurs tels que livres de zen, astrologie, bouddha, photos de mon idole Diane Dufresne, etc. C'était le samedi 15 mai 1982; j'ai dormi comme jamais je ne l'avais pu depuis des années.

Toute ma vie a changé. Je ne peux tout raconter, car je ne cesse d'être transformée... Je n'arrive plus à mentir, je n'ai plus d'angoisses, je dors profondément, mon idole n'existe plus. J'ai aussi quitté mes anciennes relations, les plaisanteries sexuelles me laissent indifférente. J'ai du travail et du plaisir à le faire, j'arrive à l'heure! Je me lave. Je fumais trois paquets de cigarettes par jour, du jour au lendemain, je n'en ai fumé qu'un demi. Progressivement, Jésus m'a libérée de cette habitude et m'a guérie.

Mes yeux sont devenus calmes, la folie de style paranoïaque et suicidaire s'en est allée. Plus de désespoir, de solitude et, en plus, j'ai reçu la guérison instantanée d'un virus qu'aucun médecin n'avait pu éliminer et qui me clouait au lit avec beaucoup de fièvre, tous les quinze jours, pendant deux à trois jours.

J'ai une énergie formidable qui me dynamise pour dire sans crainte et avec joie à mes anciennes relations ce que Jésus a fait pour moi. Le 17 mai, sur mon lieu de travail, j'ai chanté et annoncé par ce moyen ma conversion.

Maintenant, je lis et prie souvent, je vois Dieu intervenir très précisément dans ma vie plusieurs fois par semaine. Je ne comprenais pas la Bible, mais à présent, la lumière se fait. Dieu m'apprend à le connaître, à le suivre; il me redonne confiance même pour les questions d'argent. Le matin et le soir je prie, je lis et je place ma vie sous le regard de Jésus. Dieu m'encourage et me bénit, j'ai une relation avec lui toujours plus profonde. Je suis heureuse et désormais, j'aime ma famille."

---

<sup>17</sup> Nicky Cruz, actuellement évangéliste renommé, est un ancien chef de gang des bas-fonds de New-York converti à l'Évangile par le ministère du pasteur David Wilkerson.

Nous avons analysé ensemble les principes fondamentaux du témoignage de conversion. Il est certain qu'il existe des possibilités presque infinies d'autres témoignages; celui d'une réconciliation, d'un miracle, d'une réponse, d'une coïncidence divinement arrangée... L'Écriture restera notre modèle, car elle est tout entière un témoignage de l'amour de Dieu.

## Lettre au lecteur

Chère lectrice, cher lecteur,

Je vous remercie de l'attention que vous avez portée à ces lignes.

Cet ouvrage, comme les précédents et ceux de la même série, peut faire l'objet d'un séminaire ouvert à tous. Cependant j'aimerais, avec mon épouse et l'équipe qui nous accompagne parfois, servir le peuple de Dieu dans l'unité et garder une priorité: l'évangélisation. Si donc vous désirez nous inviter dans votre pays ou votre ville, écrivez-nous librement<sup>18</sup> en prenant en considération les deux suggestions suivantes:

- Pouvez-vous rassembler le plus grand nombre possible de chrétiens de votre région dans leur diversité, afin d'éviter une répétition de l'action dans le même endroit et pour un autre groupe quelque temps plus tard?
- Pouvez-vous envisager d'organiser, simultanément ou à la suite, une campagne ou des rencontres d'évangélisation, afin que ces mêmes chrétiens puissent entrer dans la pratique?

Que le "Témoin fidèle et véritable" vous fortifie, vous encourage et vous bénisse abondamment,

Carlo Brugnoli

---

<sup>18</sup> Montolieu 79, 1010 Lausanne, Suisse. Tél + fax: (41) (21) 652.92.50.

Nous répondrons volontiers aux invitations dans l'exercice du ministère, mais nous ne pouvons assumer de correspondance personnelle.